

LA ESTRELLA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO



Año V—Panamá, 27 de Noviembre de 1940—Nº 312

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración: Apartado 248
Teléfono 922

La Acción Católica Panameña, felicita al Maestro en su día y hace votos por la recristianización de su labor.

La Maestra Cristiana y el Problema Social

La educación cristiana de tal manera ha de asentarse sobre ciertos ejes que determinan la fe y la moral, que al propio tiempo se atemperen a las necesidades particulares de cada época; y no puede desconocerse que una de las más apremiantes de la nuestra, es la que se plantea en ese conjunto de pavorosas dificultades que denominamos el problema social, entendiendo por él (dejadas aparte utopías y pretensiones insensatas), el mejoramiento de la vida de la clase pobre, cuya situación han agravado las vicisitudes de la industria moderna, y cuyos ánimos han exasperado la falta de religión y el egoísmo que de esa falta naturalmente se sigue.

Todos los cristianos hemos de preocuparnos por las soluciones de ese problema, no tanto por la consideración egoísta de las consecuencias materiales que para todos puede producir, cuanto por motivos de fraternal caridad; pues si dice el Espíritu Santo, que Dios nos dió a ca-

da uno cuidado de nuestro prójimo, esto es verdad principalmente cuando se trata de nuestros prójimos consituídos en extrema necesidad material y moral. Pero este cuidado incumbe por nuevos títulos a la maestra cristiana, así por su vocación de educadora, como por la proporción que le da, para contribuir a las soluciones católicas del pavoroso problema, el contacto con los pobres en la edad educable: en la edad en que el corazón recibe con más docilidad y retiene más tenazmente las cosas que en él se imprimen.

El problema social, a pesar de las circunstancias anómalas de la industria y del capitalismo que es su efecto (en todo lo cual ningún influjo puede ejercer la maestra), ha de llegar a su cristiana solución mediante la caridad y desprendimiento de los ricos, y la humildad y paciencia de los pobres. El egoísmo y avaricia de los poseedores de los bienes materiales, es indudable-

mente uno de los factores que agrarian las relaciones entre las clases de la sociedad; a lo cual ayuda el insensato orgullo que han infundido en el pueblo sus falsos redentores, y la violencia de los anhelos que les han inspirado, quitándoles, nica bienaventuranza posible para el hombre.

Pues ¿quién no ve cuánto puede lograr por una y otra parte la cristiana educación, y por consiguiente, cuánto puede contribuir a la reconciliación de las clases y solución del problema social, la labor eficaz de la maestra cristiana? Si le cabe en suerte la educación de los ricos, trabaje por inspirarles la verdadera pobreza de espíritu, necesaria para la salvación; esto es, el desasimiento de la desordenada afición a las riquezas, enseñándoles a no poner en ellas su confianza y mucho menos la religión, las esperanzas de la vida eterna, y excitando sus deseos de arrebatar a los favorecidos de

(Pasa a la Pág. 3)

El Valor de la Escuela

UN MINUTO DE FILOSOFIA

El valor educativo de la Escuela es algo que depende de múltiples factores. El valor de la escuela está en razón directa del valor del maestro. Importante afirmación que se amplificará otro día. El valor del maestro está igualmente en razón directa de su consideración social.

La educación de los hijos es la obligación y función más sagrada y noble de los padres. Es necesario que todo educador esté revestido de la mayor autoridad moral. Esta autoridad que al padre se la comunica la Naturaleza, no se la puede comunicar al maestro la Naturaleza sino la CONSIDERACION SOCIAL. Y ¿qué elementos son los llamados a prestar al maestro esta elevada consideración? Los padres de familia y la opinión pública. LOS PADRES. En algún tiempo y en algunas regiones prevaleció el gravísimo error de confiar la educación de los hijos a

personas abyectas o de menguado prestigio. Otro error intolerable de algunas regiones de ciertas naciones fué el menospreciar a las personas, a quienes encomendaban la educación de la familia. Hoy día todos están prontos a afirmar que no es posible formar el carácter del educando quien no esté revestido de inviolable autoridad moral. Tal vez haya todavía algunos padres tan inconsiderados y tan irreflexivos que en determinados casos ante un castigo impuesto a su hijo traten de humillar al maestro con expresiones de desestima delante de los mismos hijos. Nada más anti-educativo. Algunos padres, desde el momento que dan su estipendio al maestro, se creen con derecho para desatarse en invectivas contra el pedagogo en algunos momentos de apasionamiento. Horrendas ideas que urge desarraigarlas, si queremos que la Escue-

la sea educativa. Qué diferentes son y cuán juiciosos esos otros padres que sienten altamente del maestro y manifiestan esta estima elevada de tal modo que llegan a infundir en sus hijos una reverencia cariñosa hacia las personas encargadas de la educación.

LA OPINION PUBLICA.—La opinión pública debe considerar al maestro como un público bienhechor. Qué gran bienhechor es un maestro, si es digno de su nombre. Qué beneficio mayor puede haber, que desenvolver la inteligencia y los sentimientos morales y sociales de la niñez? Allí tiene su principio la ciencia de los sabios, el éxito de los grandes inventores, la gloria de los genios. Hay que escuchar al maestro con el mayor prestigio y autoridad.

LOYOLA.

(De "La Estrella de Panamá")

Derechos de Dios, derechos de los Hombres

Fué durante la revolución de 1848, en París. En un templo se había instalado un comité revolucionario. Un mocetón de camisa arremangada, sube al púlpito y comienza a decir: No se hace justicia al obrero. (Aplausos). El obrero ha construido nuestras moradas, preparado nuestros alimentos, dispuesto lo necesario para nuestro vestido; no viviríamos sin constante atención, no podría vivir la sociedad si él no interviniera de continuo. ¡Bravo! ¡Bravo! Y con tono más grave prosiguió el orador: No se hace justicia al Obrero supremo, al Obrero sin el cual los demás no habrían surgido siquiera a la existencia, no se le hace justicia a Dios. (Silencio en el auditorio). Y continuó aquel joven describiendo la obra divina de la creación y la conservación del mundo, repitiendo al final de cada párrafo: No se hace justicia al obrero. El buen sentido acabó por imponerse y la multitud que había invadido el templo se retiró de él aclamando el nombre de Dios. ¡Cuán fácilmente pedimos justicia para nosotros, y con cuánta dificultad para Dios!

¡Derechos de nosotros! ¡Con qué denuedo y constancia los defendemos! Tengo derecho indiscutible a tal cosa—decimos— y se me ha negado ese derecho que es mío... ¡Es una iniquidad!

Tribunales, jueces, fiscales, abogados: todo un mundo que se agita y desvive por defender derechos de los hombres, cuyos títulos a menudo son discutibles. Hay un Ser que tiene derechos innegables sobre todo lo creado, porque es su dueño absoluto y continuo sustentador: Dios. Dios tiene derecho sobre el ambiente, las leyes, el matrimonio, la educación, la organización del trabajo,

sobre la prensa, la radio, el cine, sobre la vida de los individuos y de las colectividades, sobre los actos humanos privados y públicos.

Y esos derechos son conculcados por los individuos y por la sociedad cuando se pisotea la ley de Dios o la de su Iglesia, cuando se paganiza el ambiente, se destierra a Dios de la legislación, se prostituye el hogar, se laiciza la educación de la infancia y de la juventud, se esquilita

(Pasa a la 2ª pág.)

Simpático acto

El que se efectuó en estos últimos días en la Capilla de Lourdes, en las Sabanas, en don de es Ministro del Señor el activo e inteligente Padre RR. Justo Marcos González: La joven señora Eyda Jackson de Azcárraga pertenecía a una secta no católica y por lo tanto casada en una iglesia correspondiente a sus creencias, pero cuál fué nuestra grata sorpresa al saber que había resuelto hacerse católica. En efecto el viernes 22 de los corrientes recibió el Santo Sacramento de la Penitencia y el mismo día el del Bautismo, siendo sus padrinos Don Alfredo Andrión y su Sra. doña América de Andrión, habiendo sido el primero de éstos muy espléndido con los patacones.

El sábado 23, tuvo lugar la Primera Comunión, momentos felices en que tuvimos la dicha de Comulgar con ella.

En la noche se efectuó el

(Pasa a la Pág. 29)

JUSTICIA AL MERITO

Ha causado la más grata complacencia entre los Centros y Directivas de la Acción Católica el hecho de haber sido escogido uno de sus miembros más conspicuos, para el grave y trascendental cargo de dirigir la Escuela Normal de Santiago.

La Sra. Débora H. de Ayala reúne en su personalidad de educadora distinguida, las virtudes morales, la rectitud de carácter y la preparación cultural y profesional adecuadas para enfrentarse con éxito a las responsabilidades que se le han encomendado.

Sus hermanas de la A.C., se congratulan al par que ella por esta justa distinción, y la agradecen al Excmo. Sr. Presidente de la República, por cuyo acierto lo felicitan cordialmente.

A ella una entusiasta ovación, con el fervor de las oraciones de todas las Damas de la Acción Católica en la Santa Misa que será oficiada por nuestro Consiliario General Mons. Beckmann, en la Sta. Iglesia Catedral el sábado próximo a las 6.30 a.m.

A este acto religioso y a la sencilla despedida que se le ofrecerá el viernes a las cinco de la tarde en nuestras oficinas, quedan invitadas todas las socias y las amigas de la Sra. de Ayala.

La Moral Cristiana base y fundamento del Hogar

Como quiera que el fin principal de esta página es dirigir a las familias obreras e instruir las en el conocimiento de sus deberes nos ha parecido de grandísima importancia darles a conocer la doctrina de la Iglesia sobre el matrimonio y familia, ya que ambos han sido y son continuamente víctimas de los ataques que el comunismo y otras teorías modernas, lanzan sobre ellos.

Para dar principio a esta instrucción, nos ha parecido de especial oportunidad publicar el capítulo que con el título que encabeza hoy esta sección, escribe Jean Giraud en su libro "Por qué soy católico".

Jean Giraud, profesor desde hace varios años en la Universidad de Besancon, (Francia), es un célebre historiador y autor de varias obras muy conocidas. Educado en una familia cristiana si no llegó a perder

la fe en el curso de sus estudios, hechos en planteles pocos cristianos, si sufrió la influencia de las ideas irreligiosas que le fueron enseñadas. Por fortuna, su gran corazón y el recuerdo de las enseñanzas paternales lo llevaron a estudiar seriamente la religión y del estudio de ella bajo todo él como premio a sus esfuerzos. La luz divina de una fe inquebrantable nacida del convencimiento. En el capítulo que hoy trasladamos a nuestros lectores hace Jean Giraud el estudio de la religión en la vida de la familia. Dice así:

"El catolicismo prepara al joven antes del matrimonio para el papel y las responsabilidades considerables que asumirá, cuando funde al casarse, un hogar cristiano. Le recuerda que teniendo siempre en mira esa vida familiar debe preservar

(Pasa a la Pág. 39)

Que el Cristiano sea Cristiano cabal

Al dejar la tierra Cristo confió a su Iglesia el cuidado de continuar su misión. "Como mi Padre me envió —decía a sus Apóstoles— así yo os envío a vosotros", "id por todo el mundo y predicad la buena nueva a toda criatura", "bautizadlas en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo".

Para cumplir este mandato y llegar así a las almas, la Iglesia disponía, hasta estos últimos años, del Clero diocesano, de las Congregaciones y de las Ordenes religiosas.

Sin embargo, estas instituciones no bastan hoy día para asegurar la extensión de la Iglesia. Los Sacerdotes no son en número suficiente, dado sobre todo lo complejo de las situaciones y de los problemas actuales. Por otra parte las doctrinas de nuestro tiempo de tal manera se oponen a que la Iglesia se extienda por el mundo entero, que el sacerdote no puede ya predicar la doctrina de Cristo en determinados medios, por ejemplo el obrero, que escapa casi en su totalidad a su acción.

Por este motivo los Sumos Pontífices, particularmente Pío XI, lanzaron un llamado a todos los seglares para que, organizados, ayudaran a la Iglesia.

Los hombres organizados bajo la

dependencia directa del Papa y de los Obispos son los que forman la Acción Católica.

La misión que les da la Iglesia a estos seglares es pues predicar con la palabra y con sus costumbres la doctrina de Cristo, y esto en sus familias, entre sus compañeros de trabajo, con sus amistades y en cualquier parte en donde se encuentren socialmente reunidos.

Por otra parte, lo que la Iglesia hace por medio de la Acción Católica es dar a los católicos los medios para que cumplan con las obligaciones que adquirieron por el Bautismo y la Confirmación: Por el Bautismo pertenecen a su Iglesia, que es una sociedad, y en toda sociedad los socios tienen derechos y deberes. Los deberes son precisamente hacer que otros más conozcan la doctrina del fundador de esta sociedad, que es Cristo. Por la Confirmación el católico pertenece a esa sociedad como soldado, como militante; Cristo, con ese Sacramento, le da todo lo necesario para no avergonzarse de su doctrina, para que la predique y la cumpla en su vida íntima y en su vida social.

Es menester, por consiguiente, que todo católico pertenezca a la A.C., para cumplir mejor con sus obligaciones de católico.

o no? Si eran curas, qué papel desempeñaban? Yo no sé que pueda haber curas sin haber religión, ya que los curas son los ministros de la religión. Si no había religión, qué era ser cura? Si no eran curas, la religión no es un invento de los curas, sino de unos impostores que comenzaron a ser curas inventando la religión. Esto es posible? Cómo pudieron engañar a todo el mundo, a tantos sabios? Cómo pudieron lograr que una patraña tan monstruosa tuviera

(Pasa a la Pág. 38)

La Religión, invento de los curas?

Si la religión es un invento de los curas, cuando se hizo semejante invento? De qué siglo es? Dónde se reunieron los curas y tomaron la resolución de imponerle una religión al mundo? Antes de inventarla eran curas

Sección de la Mujer

Y LOS DEMAS NIÑOS?

Nada hay que sufra tanto error, como el desear educar a los hijos, aislados, separados, con cierto aire de preponderancia sobre los demás niños.

"No quiero que te unas con Piopio, porque él no es tan educado, y bueno como tú. A él no lo están levantando como nosotros a tí".

Que horror, Madre! Si pudiésemos medir la profundidad que estas palabras entrañan, no bastarían las medidas.

Que ridículo el papel de ciertas criaturas que se imaginan mejor que sus compañeros.

Allí comienza el caos de tantas vidas enfermizas, mezquinas, toscas, altaneras! De allí brota un raudal de males incalculables para ese niño de hoy, para ese hombre de mañana.

Quien es ese caballero que mira a los demás, como si fuesen sus vasallos?

Un niño que ayer no más oía de labios maternos, palabras de egoísmo, de rivalidad.

Educa a tu hijo madre, pero dándole a entender que no es ningún alabastro; que él pertenece a ese grupo querido que llamamos niños buenos.

Forma en su mente y en su corazón la idea de que todos son buenos.

Que si les pasa o hacen algo, es tributo de la vida; que los pequeños no están fuera de peligro.

Deja fresca a ese capullo que asoma a la vida. No marchitemos la corola de esas almas, con el rocío de nuestras pasiones.

Dejemos colorido a esas flores del huerto de Jesús, y no empalidezemos sus pétalos con el calor de tantas miserias.

Dejemos que esas almas no alcancen aún los amargos frutos de la realidad humana.

Que al crecer vayan comprendiendo por sí solos, todo lo que no podamos ocultarles; pero en esta misma labor, sabrán ellos mismos medir todo el grado de superioridad que desearemos encuentren en nosotros, cuando ya su vida esté en plena acción.

Dejemos gozar esa hermosa porción de Cristo, de toda la belleza de la infancia.

Ellos no entienden las vanidades del mundo que los rodea! No le hables de ellas! Por eso mismo no manchemos sus graciosas inteligencias.

Que tu niño, Madre, no llegue jamás a pensar que es extraordinario ante los demás pequeñuelos.

Tu eres alegre; Juan es obediente. Roberto es cariñoso; Jorge es compasivo etc.

Que en cada compañero encuentre siempre un fulgor de tantas virtudes cantadas por su mamacita.

Mañana, cuando le toque transitar solo por la senda, para todos tendrá bondad; FRUTO DIRECTO DE LA EDUCACION QUE RECIBIO CON RELACION A LOS DEMAS COMPAÑERITOS DE LA INFANCIA.

Madres! Dejemos que esas almas, no alcancen aún los amargos frutos de la realidad humana!

Rosa C. de Martin.

DERECHOS DE DIOS; ... (Viene de la Pág. 1ª)

ma a los trabajadores, se envenenan las inteligencias y se debilitan las voluntades mediante la prensa, la radio y el cine, divorciados de toda moral.

Y ante estos ataques a derechos tan santos, con frecuencia no hacemos otra cosa que menear la cabeza, cruzarnos de brazos y decirnos: ¡No hay nada que hacer!...

Si somos católicos de verdad tenemos la obligación de luchar en defensa de esos derechos; no porque Dios necesita de nosotros para ello, sino porque en su Providencia El lo exige y nosotros los necesitamos.

Dios lo exige porque no quiere que el escándalo cunda y las almas se pierdan; y nosotros lo necesitamos porque de otra suerte nuestra pasividad sería a su vez una conculcación de los derechos de Dios y mereceríamos el nombre no sólo de cobardes sino el de traidores, como quiera que mediante el Sacramento de la Confirmación hemos sido incorporados al ejército de Cristo y todo soldado de este Capitán que no lucha por sustentar los derechos de Dios ha de ser degradado por traidor a su causa. Sí, nosotros necesitamos empeñarnos en esta lucha porque entre las actividades que más nos urgen, es ésta la urgentísima, y entre las importantes, la importantísima.

Cuando la casa está envuelta en

guir en esta comunión: una luz especial del Espíritu Santo para una acertada elección de su futura carrera, la suspirada paz universal del mundo y aumento de vocaciones eclesísticas para la República de Panamá.

Las seis clases de sexto grado han sido este año modelo de aplicación en las explicaciones de Religión. Llevan ya más de doce composiciones redactadas con esmero literario y doctrinal sobre temas religiosos.

Las dos clases de Simón Bolívar acuden todos los viernes por la tarde a la Iglesia de San Francisco a recibir la bendición del Smo. Sacramento, y a rogar por la paz del mundo y por el aumento de vocaciones eclesísticas para Panamá.

Se parafrasearon en las pláticas algunos de estos consejos, como el primero que dice "Ten frecuencia de sacramentos y serás bueno y feliz". El Reverendo P. Maguregui dirigió una de las pláticas en la Escuela ESTADOS UNIDOS. El sábado 16, por la mañana se confesaron la mayor parte de los alumnos en San Francisco. El domingo 17 en la Misa de 6.30 se le reservaron los primeros bancos de la nave central de San Francisco, a donde acudieron

los niños acompañados de varias Maestras, a quienes se les agradece su celo apostólico y su atención.

El Reverendo P. Atucha les dictó las oraciones de la mañana. Es muy de ponderar la devoción, la piedad y seriedad con que se portaron todos los niños. Muchísimo contribuyó al esplendor del acto el CORO EUCARISTICO, en que figuran muchos niños y niñas de ambas Escuelas. La Señorita Xenia Duque ha desplegado una maestría singular en eleccionar a sus discípulos del Coro Eucarístico. Lindísimos fueron todos los cantos resaltando especialmente el "Domine non sum dignus" capaz de conmover el ánimo y despertar en el corazón los sentimientos más fervorosos hacia el Smo. Sacramento. Como recordatorio del acto, se les dió una immaculada de Murillo con una lectura admirable y apropiada al caso. Los niños comulgaron en filas bien ordenadas dirigidas por P. Superior y con preferencia al público. Una arenguita final, en que se recordó el plan del Reverendo Monseñor Beckmann y las intenciones del Romano Pontífice, coronó la comunión general de los Sextos Grados de las Escuelas SIMON BOLIVAR Y ESTADOS UNIDOS.

Muy agradecidos a las distinguidas Directoras y Maestras de ambas Escuelas.

"La Epoca".

llamas, lo que más importa, lo que más urge es apagar el fuego, todo lo demás pasa a un plano secundario. Levantar iglesias, sostener escuelas, colegios y universidades, adornar espléndidamente el santuario, ejecutar magistralmente en las grandes solemnidades las más exquisitas piezas musicales, organizar espléndidas procesiones, hablar galantemente siempre al mismo núcleo de fieles sobre asuntos muy altos y muy poco prácticos, encasillarse en las sacristías, y despreocuparse del enemigo cuando está a las puertas de la ciudad, amenazando arrasarlo todo; es como preocuparse de las telarañas de la casa en lo más recio del incendio... ¡Apaguemos el fuego! Apaguémoslo cuando comienza, cuando tan sólo hay amagos; de lo contrario salvaremos solamente unas paredes chamuscadas que habremos de echar abajo. No perdamos el tiempo.

No nos desentrañemos en disputas bizantinas.

No nos preocupemos tanto de poner flores en el santuario, cuanto de defenderlo.

Primum est vivere, deinde philosophare. "Primero es vivir y después filosofar".

Pero ¿cómo hemos de defender esos derechos?

No como se quiera sino denodadas y sistemáticamente; según los deseos del Padre Santo.

CLINICA DENTAL
Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS
Cirujanos—Dentistas
Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional
Ciudad de Panamá.

Sigamos nuestra Campaña por la Asistencia a la Misa

TU MISA Y TU VIDA

"La Misa es un Drama en el cual no eres espectador sino actor".

ABATE G. DUAIL.
AMAR LA MISA

Como todo cristiano, asistís a la Misa el domingo.

Es una obligación grave impuesta por la Iglesia.

Pero, algunos cristianos no asisten a ella más que por ser obligación grave. No aman la Misa porque no la comprenden. Es que no la viven. La Misa es para ellos, un acto exterior de religión, fuera de su vida, al que asisten pasivamente, en lugar de "vivir su Misa".

Para vosotros que queréis ser verdaderos Cristianos y Apóstoles, es absolutamente necesario amar la Misa y para amarla, comprenderla y unirle a vuestra vida.

No amamos sino las cosas que nos pertenecen,—aquellas en que pusimos una parte de nosotros mismos. Amaréis la Misa en la medida en que ella vuelva a ser "vuestra" Misa,— en que la celebréis con el sacerdote, en que epongáis en ella vuestra vida, y en que ella intervenga en vuestra vida.

"Vuestra vida en vuestra Misa y vuestra Misa en vuestra vida", esta es la fórmula completa de la unión de la Misa y de la vida; ésta es la idea que estas cortas líneas querrían haceros comprender y quieren ayudaros a realizar.

COMPRENDER LA MISA

Y, ante todo, algunas advertencias necesarias sobre la doctrina de la Misa.

"La Misa recuerda y hace revivir dos hechos esenciales de la Vida de Cristo: la última Cena y la Cruz.

Que la Misa recuerde lo que pasó en la Última Cena, es evidente, puesto que en la Consagración de la Misa, el Sacerdote repite las mismas palabras y los mismos movimientos que Jesús, en la noche del Jueves Santo.

Que la Misa recuerde lo que pasó en el Calvario el Viernes Santo, es ya un poco más delicado de comprender.

En la Cruz la muerte de Jesús fué sangrienta. Jesús murrió derramando su Sangre por nosotros. En la Misa, ese carácter sangriento de la Misa de Jesús no se renueva (1). Pero en la Cruz, Jesús, al mismo tiempo que derrama su Sangre hasta la última gota, ofrecía a Dios, su Padre, los sufrimientos y la Muerte que sufría por nosotros.

Así, Jesús en la Misa, ofrece de nuevo a Dios, su Padre; exactamente lo mismo que en la noche del Viernes Santo en el Calvario, los sufrimientos y la muerte que sufrió por nosotros.

Sin embargo, en la Misa hay algo más que en la Última Cena y que en el Calvario.

En el Altar, ya no es Jesús sólo quien se ofrece a su Padre.

JESUS EN EL ALTAR ES OFRECIDO A DIOS, no sólo por El mismo y no sólo por el Sacerdote que celebra, sino también por todos los que asisten a la Misa. Además, el Sacerdote y todos los que asisten a la Misa, se ofrecen ellos mismos a Dios, con Jesús. Ofrecen con Jesús a Dios, su Padre, sus alegrías, sus sufrimientos y su vida entera.

¿LO HABIÁIS COMPRENDIDO? ¿Lo sabíais?

Y si así fuera, ¿lo habíais reflexionado bastante?

¿Sabíais que cada vez que un Cristiano asiste a Misa presenta él mismo a Dios, la Vida, los Sufrimientos, la Muerte de su Redentor y a su Redentor mismo? ¿Sabíais que cada vez que un Cristiano asiste a Misa debe él mismo, ofrecer a Dios, junto con los Sufrimientos, la Vida y la Muerte de Jesucristo, sus propios sufrimientos, su trabajo diario, sus esfuerzos, su vida entera, y la aceptación de la muerte, cuando Dios lo quiera?

¿Habíais comprendido que la Misa es una cosa muy diferente de un espectáculo al que se "asiste"?

¿Habíais comprendido que la Misa es un drama en el que podríais estar aún más mezclados que lo que estuvieron los Apóstoles en la Última Cena y en la Crucifixión de Jesús?

¿Habíais comprendido que la Misa es un drama en el que tenéis que tomar parte y que durante la Misa, no sólo tenéis que mirar, sino también realizar algo, rezar de una manera activa, obrar? Que en la Misa, no sois sino un espectador, sino que sois (tomando la palabra en el sentido literal) un "actor", es decir, uno que tiene en ese drama un verdadero papel que desempeñar?

LA MISA Y VOSOTROS

Esto demuestra inmediatamente, los lazos que existen entre la Misa y vuestra vida. En la Cruz, sólo Jesús se ofrece.

En la Misa estáis también vosotros. Vosotros ofrecéis a Dios, a Jesús mismo primero y después DEBEIS OFRECEROS a Dios con El, de una manera práctica; ofrecer vuestro trabajo cada día, vuestras dificultades de la semana, vuestros esfuerzos vuestros dolores, vuestras penas, vuestras tristezas, vuestras alegrías, en una palabra, toda vuestra vida.

Pero la Misa no es, sólo, una media hora consagrada cada domingo, para ofrecer a Dios la Muerte de su Hijo y ofrecernos con su Hijo a Dios Padre.

La Misa debe entrar en vuestra vida, como vuestra vida debe entrar en "vuestra" Misa.

(Pasa a la 3ª Pág.)

De la Parroquia de San Francisco

Los sextos Grados de las Escuelas SIMON BOLIVAR y ESTADOS UNIDOS celebran una comunión general el 17 de Noviembre en la iglesia de San Francisco.

Propuesta la idea a las dignísimas Directoras de ambas Escuelas, que la recibieron y la alentaron con entusiasmo merecedor de todo encomio, se indicó a los alumnos que el Reverendísimo Monseñor Beckmann y por sus labios el Romano Pontífice y Jesucristo les invitaba a una comunión general al cerrar su último curso en las Escuelas Nacionales. Tres gracias se querían conse-

Se parafrasearon en las pláticas algunos de estos consejos, como el primero que dice "Ten frecuencia de sacramentos y serás bueno y feliz". El Reverendo P. Maguregui dirigió una de las pláticas en la Escuela ESTADOS UNIDOS. El sábado 16, por la mañana se confesaron la mayor parte de los alumnos en San Francisco. El domingo 17 en la Misa de 6.30 se le reservaron los primeros bancos de la nave central de San Francisco, a donde acudieron

los niños acompañados de varias Maestras, a quienes se les agradece su celo apostólico y su atención.

El Reverendo P. Atucha les dictó las oraciones de la mañana. Es muy de ponderar la devoción, la piedad y seriedad con que se portaron todos los niños. Muchísimo contribuyó al esplendor del acto el CORO EUCARISTICO, en que figuran muchos niños y niñas de ambas Escuelas. La Señorita Xenia Duque ha desplegado una maestría singular en eleccionar a sus discípulos del Coro Eucarístico. Lindísimos fueron todos los cantos resaltando especialmente el "Domine non sum dignus" capaz de conmover el ánimo y despertar en el corazón los sentimientos más fervorosos hacia el Smo. Sacramento. Como recordatorio del acto, se les dió una immaculada de Murillo con una lectura admirable y apropiada al caso. Los niños comulgaron en filas bien ordenadas dirigidas por P. Superior y con preferencia al público. Una arenguita final, en que se recordó el plan del Reverendo Monseñor Beckmann y las intenciones del Romano Pontífice, coronó la comunión general de los Sextos Grados de las Escuelas SIMON BOLIVAR Y ESTADOS UNIDOS.

Muy agradecidos a las distinguidas Directoras y Maestras de ambas Escuelas.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Sintonice todos los lunes de ocho a nueve de noche, la "RADIO-TEATRO ESTRELLA DE PANAMA" en la "HORA CATORICA", cuyos programas son muy interesantes y amenos. El primer lunes de cada mes a cargo de la Acción Católica.

SIMPATICO ACTO (Viene de la página 1)

trimonio de estos felices Esposos.

El "Ave María" estuvo bajo la hábil ejecución del notable artista don Luis Azcárraga.

De la Iglesia nos trasladamos a la casa de doña Sea Azcárraga. No hubo invitados por el duelo reciente de la familia Azcárraga. Sólo asistieron los familiares y amigos muy íntimos. Sin embargo la alegría espontánea y sincera fué cariñosa huésped en esa casa, donde no faltó ni el clásico arroz ni la cultura exquisita de ese hogar.

Acción Católica se complace en felicitar a los esposos Azcárraga-Jackson y en desear que la Providencia los tenga en el número de sus buenos hijos.

MARIA. Sabanas, 25 de Nov. de 1940.

COMPAÑIA PANAMEÑA DE LICORES
SODERIA—PERFUMERIA
AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

SUCESORES DE
CARLOS A. COWES Y Cía.
Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.
VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel 2171 — P. O. Box 593

Sección Catequística

CLXII—OTROS CATECISMOS DEL SIGLO XVI

Muy sucintamente, por orden de antigüedad, daremos cuenta de los más extendidos.

LOS CATECISMOS DE SAN PEDRO CANISIO.— El Archiduque de Austria, mas tarde Emperador Fernando I instaba para que se compusiese un compendio doctrinal que atajase los estragos de los errores protestantes. Accediendo a sus ruegos y obedeciendo a San Ignacio, trabajó incansable San Pedro Canisio durante tres años, al cabo de los cuales en 1555 publicó en latín lo que podemos llamar Catecismo, dedicado principalmente a los estudiantes. Tenía 211 extensas preguntas y al margen contenía 500 citas de la Sagrada Escritura y Santos Padres. En 1556 se vertió al alemán.

Pronto se multiplicaron las ediciones, en 1556 se publicaba una en Colonia, en que las preguntas llegaban a 222 y las citas a 3.000. Cuatro años mas tarde, el P. Pedro Buseo editaba en cuatro tomos el "Opus Catechisticum", en que se insertaban los testimonios citados por el P. Canisio.

En 1556 se publicaba en latín el Catecismo pequeño con solo 59 preguntas, y el mismo año se tradujo al alemán. Hacía falta uno intermedio, el cual vió la luz pública el año 1558.

Del canisio se han hecho mas de 400 ediciones, algunas con grabados.

CATECISMO DEL P. AUGER. Este insigne jesuita fue el campeón de la Fe en Francia contra los errores de Calvino, como San Pedro Canisio lo fué contra Lutero en Alemania. Dos son sus Catecismos: el mayor y el menor. Este es un extracto de aquel. Los publicó al contrario que el Canisio, primero en lengua vulgar, después el virtúo al latín y al griego. Su plan es el de la mayoría de los Catecismos franceses actuales. Publicó el mayor el año 1563, con muchas citas marginales. Y aunque el mismo quiso hacer una edición con todos los testimonios citados, el verdadero Opus Catechisticum sobre el texto de Auger se debe al P. Francisco Antonio, portugués, que lo imprimió en Madrid el año 1592.

El menor se imprimió en 1568.

EL CATECISMO DE SANTO TORIBIO. El turinés Antonio Ricardi vino de Méjico, llamado por los PP. de la Compañía de Jesús, para instalar una imprenta en Lima, el año 1584. El mismo año vió la luz pública la Doctrina Christiana y Catecismo para instrucción de los indios y de las demás personas que han de ser enseñadas en nuestra Fe. Con un confecionario y otras cosas necesarias para los que doctrinan. Compuesto por autoridad del Concilio Provincial que se celebró en la Ciudad de los Reyes el año 1583.

El Santo Arzobispo, Toribio Alfonso de Mogrovejo, celosísimo por la Catequesis, presidió el Concilio. Se atribuye al P. José de Acosta la redacción del Catecismo. Se basa en el Tri-

dentino y sigue el plan de este.

CATECISMO DE SAN ROBERTO BELARMINO. Los compuso por mandato del Papa Clemente VIII. Una Doctrina Cristiana breve para aprender de memoria. Ambos trabajos que se editaron el año 1598, fueron revisados antes de ver la luz pública, por la Congregación de la Reforma, concediéndose por diez años la exclusiva de imprimirlos a la Congregación de la Doctrina Cristiana de Roma, privilegio que se renovó varias veces. Sigue el plan de San Agustín y es semejante al Canisio. Las preguntas las hace el discípulo y responde el maestro.

CARTILLAS DE LA DOCTRINA CRISTIANA.— CATECISMO DE RIPALDA Y ASTETE.—En nuestra Patria, entre los primeros Catecismos que se hallaron en mano de todos, eran muy frecuentes los que solo contenían las fórmulas de Doctrina, sin ninguna explicación. En este género merecen citarse las Cartillas en que, después de unas páginas destinadas a enseñar a leer por el procedimiento del deletreo, siguen las fórmulas dichas. Felipe II, en Septiembre de 1583, concedió al Cabildo de Valladolid la exclusiva de imprimir y expender las cartillas de Doctrina Cristiana, con el fin de obtener recursos para construir la Catedral.

Es cosa notable, dice el P. Rodeles, que de nuestros principales autores de Catecismos tenemos pocas noticias de su ejercicio catequístico.

Del P. Jerónimo Ripalda sabemos que fue hijo de don Bernardino, médico de Teruel, y que allí nació el año 1535. Ingresó en la Compañía de Alcalá el año 1551. Fue Rector de los Colegios de Villagrada, Salamanca, Burgos y Valladolid. Expiró en Toledo en 1618.

El Catecismo del P. Ripalda ha tenido un insigne bibliógrafo, D. Juan M. Sánchez, que ha catalogado 471 ediciones, la primera del año 1591, impresa en Burgos. "La nota que ponen a la doctrina del P. Ripalda (dice el P. Villalba) es ser muy teólogo. Sigue el plan del Canisio.

El P. Gaspar Astete nació en Salamanca el año 1537. Vistió el hábito de la Compañía el año 1555, haciendo la profesión de los cuatro votos en 1571. Fue confesor y predicador, Rector de los Colegios de Burgos y Villimar. Murió en Burgos el 30 de Agosto de 1601. Dice el P. Rodeles que "poseía dotes singulares para dirigir y cultivar a la juventud en virtud y letras".

Su Catecismo se ha editado muchas veces, sin duda, que el Ripalda. La primera edición se supone del año 1599. El P. Astrían opina que es de fecha anterior, pues en una carta escrita en Montilla el año 1586 se habla del Catecismo de Castilla, el suponer ser el Astete. Los PP. Uriarte y Lecina citan una edición hecha en Madrid el año 1607. Sigue el mismo plan que el Ripalda.

gaste en placeres que sólo conducen a la desolación y la amargura. Estas energías se dispensan para dar con ellas la vida a otros seres; y esta vida no puede transmitirse sino dentro del marco mismo de la institución creada por Dios para dirigirla, o sea la familia.

"Se advierte también al joven que fuente vital creada por Dios en su sabiduría infinita.

"La familia está edificada sobre el amor humano, santificado por la caridad de Cristo. Los desposados debe conservar la pureza y la integridad de su cuerpo para que... la vida que él va a dar algún día a las generaciones que de él provengan sea también pura y que ningún

LA MISA (Viene de la Pág. 2ª)

Esta media hora debe tener su repercusión, no sólo en todo vuestro domingo, sino en vuestra semana en tera.

"YO ERA DE ELLOS"

¿Si hubiérais asistido a un acontecimiento de importancia, no hubiérais sentido una impresión?

¿No pensaríais en ello los días siguientes?

A todos los que os hablaran de ello, les diríais: "Yo estaba allí".

Si tomásteis parte en el acontecimiento, ¿cuánto más recuerdo aún y cuánta más emoción!, si se tratara, por ejemplo, de un accidente, un incendio en el que hubiérais prestado ayuda. Pensad en los que están en la guerra: "Yo era de ellos". ¿Qué satisfacción, el recuerdo de aquellos servicios prestados, de aquel drama en que hubiérais desempeñado algún papel. Qué orgullo, qué garantía para el porvenir de con-

LA MAESTRA CRISTIANA (Viene de la Pág. 1ª)

la vida, que consideran como la únos un necio orgullo, bastante común en las personas acaudaladas, que imaginan no haber talento superior a los talentos de oro y de plata, ni linaje más alto que el de los millones, ni otra hazaña más excelente que el amontonar billetes de banco.

Y si en no trabajar en este senti-

do en la educación de los niños, se haría culpable la maestra cristiana, ¿qué diremos de la que, al contrario, lisonjea directa o indirectamente esa misma insensata vanidad, ya con sus palabras, ya con la consideración que muestra a los ricos y poderosos, pospuesta la estimación de la virtud y el mérito? Si la maestra no tiene un corazón verdaderamente generoso y superior a todas las cosas efímeras de esta vida, fácilmente podrá sobreponerse a estos humanos respetos, y no hay que pensar entonces que tendrá influjo para mejorar en esta parte a sus alumnos, inspirándoles una virtud de que ella misma carece.

Ya hemos dicho arriba, que ha de ser una de sus atenciones, fomentar en los niños la caridad para con los pobres. Pero ninguna cosa hay tan eficaz para esto, como su mismo ejemplo. La maestra, especialmente en los pueblos pequeños, donde reocuparse en la educación de los niños en su escuela a los niños de las de las familias de más diversa posición social, y no menos en las grandes ciudades, cuando le quepa la suerte (que debe tener por feliz) de brechos, ha de mostrar hacia éstos un ánimo verdaderamente maternal.

No hay duda que la mayor parte de los criminales que llegan a romper abiertamente con las leyes sociales, y a declararse en guerra con la humanidad, generalmente han recibido, en su mala educación primera, los gérmenes de sus futuros de-

abuso, ninguna contaminación haya herido ni siquiera disminuido esa deben llevar, tanto el uno como el otro, un cariño tal que no pueda ser manchado por pasión alguna; su corazón debe ser tan puro como su cuerpo; así será verdaderamente íntima y profunda su unión en el matrimonio, porque se dará el uno al otro en la absoluta integridad de su ser. De esta manera, el catolicismo prepara a los futuros esposos aun desde antes que se conozcan.

"Cuando llega la hora del matrimonio, el catolicismo les enseña a conocerse indicándoles las cualidades esenciales que deben buscar ante todo el uno en el otro para la felicidad de su unión. La fe cristiana les dice: el matrimonio no es la unión de dos fortunas porque en tal caso sería una sociedad comercial; ni la unión de dos caprichos, porque su duración sería tan efímera como el capricho mismo; ni la correspondencia de dos pasiones porque se destruiría cuando la una no vibra con igual intensidad que la otra. El matrimonio es el don de los esposos el uno al otro, para la vida que en adelante sobrellevarán en común con sus alegrías materiales y morales, sus placeres y felicidades y también con sus penas y preocupa-

ciones, tristezas y sufrimientos.

"Como estas uniones perpetuas son tales que sobreponen las fuerzas humanas, Dios mismo ha querido sensacionarlas y hacer posible su cumplimiento por medio de ese socorro divino que se llama la gracia, y es así como de una unión humana ha hecho un acto sobrenatural, un sacramento".

fianza y de valor!

Pues bien, no solamente venís a asistir a un drama, a un acontecimiento prodigioso, divino, sino que os habéis mezclado en él, tomáis parte, como lo veréis aún mejor en lo que sigue.

Esta media hora debe tener su repercusión en el Altar, ese don que Jesucristo hace una vez más de su Vida a su Padre por nosotros, no merece acaso la pena de que la recordemos? que reflexionemos en ella? que pensemos en ella durante la semana? sobre todo cuando sabemos que Dios nos ha asociado a esa Oración, y que ese don no es hecho sólo por El, sino por vosotros con El!

(1)—Solo en esto se recuerda que en el Altar, la Hostia que se convierte en Cuerpo, y el Vino que se convierte en Sangre de Jesucristo, están separados como su cuerpo y su sangre se encontraban separadas en el Calvario después de su muerte.

litos. La experiencia demuestra que, en la opresión, crían muchas veces los niños malos instintos, y a menudo de esta niñez triste, y escogida bajo el peso de la injusticia, brota el ánimo torcido que produce en el mundo los mayores monstruos.

¿Qué bien inmenso no será, pues, para uno de esos niños o niñas desgraciados, privados por ventura de las caricias o el apoyo de una madre compasiva y religiosa, hallar en el camino de su vida a la maestra cristiana, que los acoja con entrañas de verdadera caridad, y les haga gustar las dulzuras del amor maternal de que los privó la miseria o el vicio o la muerte de sus progenitores? Y ¿quién no ve cuántas veces tendrá la maestra cristiana ocasiones de ejercitar esta suprema obra de misericordia y beneficencia con los niños?

Pero para esto es preciso que sea ella misma una perfecta cristiana, llena de caridad de Dios, encendida en su amor; que sepa mirar en los niños más pobres, no los atractivos exteriores de que carecen sino, sino la hermosura de las almas redimidas con la sangre de Jesucristo! ¡Es preciso que, aún estando en el mundo, esté alejada de todas sus vanidades y unida con el Corazón de Jesús, para sentir sus amorosos latidos, que se exhalaban en aquellas palabras: Me compadezco de los proletarios!

MAESTRA CRISTIANA: hazte digna de tal nombre. En tu oración diaria a Dios dale las gracias porque te permite trabajar cual ninguno en tantas y tantas almas inocentes a ti encomendadas. Que el próximo "Día del Maestro" hagas un alto en tus faenas y preocupaciones de esta vida, para meditar en la excelcitud de tu labor y que de esta íntima meditación salgas con renovadas energías morales y físicas para que cada uno de tus alumnos sea templo vivo de Dios.

LA RELIGION, INVENTO

(Viene de la 1ª Pág.)

tanta, tan universal y tan duradera aceptación? Tal invento sería para medrar. Por qué, pues, inventaron una religión tan intolerante, que impone tantos sacrificios y tan grandes privaciones? Lutero cuando quiso propagar su rebelión suprimió todo lo que contrariaba a las pasiones. Por qué estos curas hicieron todo lo contrario? O fueron muy malos inventores, y en ese caso no se puede explicar el éxito obtenido, o los que dicen semejante cosa son muy malos discurredores y están próximos a obtener el certificado de borrinos.

ciones, tristezas y sufrimientos.

"Como estas uniones perpetuas son tales que sobreponen las fuerzas humanas, Dios mismo ha querido sensacionarlas y hacer posible su cumplimiento por medio de ese socorro divino que se llama la gracia, y es así como de una unión humana ha hecho un acto sobrenatural, un sacramento".

Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

Forma de la restauración cristiana de la familia...

Comprendemos que, después de lo dicho en los artículos que preceden, casi huelga y se pudiera omitir la explicación del presente; porque basta leerlos, para conocer por lo dicho en ellos, la forma y modo de esa restauración.

No obstante, juzgamos conveniente, aun a riesgo de repetirlo, tratar en especial de ella y aclarar su significación y sentido, a fin de que se entienda mejor y se disipe toda duda y equívoco y no se pierda el fruto que pretendemos.

Pues bien; por restauración cristiana del hogar se ha de entender que el espíritu cristiano lo constituye en su origen, lo dirige en la educación de los hijos y lo informa y rige totalmente en su conducta doméstica, imprimiéndole su sello inconfundible en todos sus actos y costumbres. En otros términos, por esa restauración se quiere expresar la idea de que recobre el hogar aquella rectitud y santidad de vida que Jesucristo le imprimió con su doctrina y leyes santísimas de su Evangelio; al restaurarlo de su degradación pagana cuando vino como Salvador al mundo a restaurar todas las cosas devolviéndoles la perfección con que Dios las había creado.

Pero, para esto no basta reconocerlo en teoría sino se junta también la práctica, porque, la fe sin obras es muerta, en expresión del apóstol, cumpliéndose en ella los deberes sagrados para con Dios y para con sus propios individuos. Para cuya infelengencia es menester no olvidar q' su primero y principal y soberano autor y gobernador es Dios q' constituyó el matrimonio y restauró después con su muerte y pasión en la cruz para la propagación del género humano, o, según escribe un publicista católico, para que fuera como el criadero y plantel de las humanas generaciones. Mas, adviértase bien, q' no se unen el hombre y la mujer en matrimonio para tener hijos solamente, lo cual sería rebajar la nobilísima institución conyugal a fines harto rastroeros y animales , agrega: Sino que se unen en matrimonio, principalmente, para tener hijos buenos lo que después de la revelación de Cristo Dios, equivale a decir, para tener hijos cristianos, o sea para formar familia cristiana. Puesto que, según la doctrina celestial del Evangelio, el hom-

bre nace ciertamente para vivir en la tierra, pero, principalmente para santificarse en ella y conseguir así el cielo"

Ahora bien; el hombre viene al mundo sujeto a Dios con deberes sacratísimos que le unen y estrechan con El antes que a sí y a todos los demás. Y si esto es así como en realidad de verdad lo es, también lo está la familia que se compone de hombres, y su deber primordial y supremo para con Dios consiste ante todo en reconocerle formal y expresamente, en adorar a su Majestad, obedecer a su ley, agradecer sus beneficios y en acudir a El en sus necesidades y trabajos por medio de la oración. Pero para cumplir como es debido con este deber la familia no basta con asistir sus individuos al templo, sino que se necesita además que se practique colectivamente en el hogar doméstico bajo la presidencia del padre y de la madre, y de suerte que la presencia de Dios y su espíritu llene la casa y se eche de ver en toda ella.

Así lo hacían nuestros ascendientes y antepasados que comenzaban por esculpir su santo nombre y el de su divina Madre en el dintel de la puerta y acababan por coronar con la cruz bendita la cúspide de sus torres y clarobays. No se contentaban con profesar la fe teóricamente, sino que la cumplían hasta en estos detalles, y sin avergonzarse de confesarla pública y exteriormente. Jamás se acercaban a la mesa a tomar sus alimentos sin que el padre o la madre o una de sus hijitas recitara la bendición, y mucho menos se daban al sueño sin antes rezar el santo rosario.

Este fue el legado y herencia que su piedad acendrada nos legaron y recomendaron en su última voluntad. Pero seducidos por los espejismos y engaños del mundo, se ha echado en olvido y aquellas cristianas y santas costumbres se han sustituido por las de un neopaganismo; y desterrado a Dios del hogar, han tomado posesión de él, como es lógico, las pasiones y los vicios, la división, las discordias; ha huido la paz y el contento íntimos y consoladores, y sus individuos se alejan más de ella cada día para entregarse a los del club, el cine y otros más peligrosos que ofrece en copa dorada el mundo engañoso y traidor.

Divinos Mandamientos

OVEJAS, ZORRAS Y LOBOS

Yo soy el camino la verdad y la vida, nos dice Jesucristo.

Si mentir es decir lo contrario de lo que uno siente, quiere decir que no es mentiroso aquél que se equivoca de buena fe.

El mentir con pecado supone intención de engañar. San Pedro mintió negando a su maestro. Jacob mentió diciendo ser Esaú, por alcanzar la primogenitura...

El mentiroso es como la falsa moneda, o como el reloj que marca mal las horas.

La hipocresía es una mentira soez: encubrir las malas intenciones con buenas palabras. Judas besó al Salvador... El rey Herodes dijo a los Magos que él también quería adorar... Sepulcros blanqueados... Montón de estiércol cubierto de nieve... Ovejas con el vestido de lobos, zorras en la astucia y lobos en la intención.

PERROS Y GATOS

Los adúlteros también son del ramo; dicen lo contrario de lo que sienten movidos por miras de interés. Son como los gatos que maúyan o como los perros que agitan la co-

la para que su amo les dé qué comer.

Los adúlteros viven junto a los ricos. No hay porque adular al pobre.

Los que mienten son hijos del diablo a quien imitan.

No es lícito mentir para hacer un bien; como no es lícito hurtar para hacer limosna.

Se puede dar una respuesta evasiva a preguntas importunas. Que todo lo que digas sea verdad, aunque no digas toda la verdad.

La restricción mental expresa otro sentido con las mismas palabras. No es mentir callar la verdad o guardar un secreto que no se conoce o no debe conocerse. Si sabes alguna cosa reservadamente, a la pregunta curiosa se responde: No lo sé (para decirlo). Si un tramposo te pide dinero, puedes responderle: No tengo (para ti que no pagas).

Cristo no contestó a todas las preguntas de Pilatos. Bueno es callar. La callada por respuesta.

A CABALLO

Un pastor había gritado a los otros pastores varias veces: ¡El lobo! Que viene el lobo. Acudieron corriendo: era mentira. Mas cuando (Pasa a la Pág. 4ª)

LA MORAL CRISTIANA (Viene de la Pág. 1ª)

su cuerpo y su corazón de toda mancha impura. "No desearás la mujer de tu prójimo" ha repetido él desde su más tierna edad en las lecciones del catecismo y las oraciones de la mañana. Al principio no ha comprendido el sentido que encierran estas palabras, mas desde el momento que en la pubertad se inicia y con ella ciertas curiosidades delicadamente satisfechas que le han revelado el misterio de la transmisión de la vida, se ha puesto de presente ante sus ojos, Dios ha puesto en él poderosas energías vitales no para que las corrompan y las mal-

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

VIGOROSA Y PERSISTENTE CAMPAÑA EN FAVOR DEL IDIOMA

Nuestras autoridades perseveran en la campaña iniciada para que se cumplan las disposiciones sobre conservación y protección de nuestro idioma.

A este respecto es importante tener en cuenta que los rótulos o anuncios deben estar escritos correctamente en lengua castellana, lo que implica que no deben tener faltas de ortografía.

DESBORDADOS LOS RIOS SANTA MARIA Y GATU

A causa de las fuertes lluvias de los últimos días, los ríos Santa María y Gatu se han desbordado e inundado en una gran extensión los campos vecinos, causando graves daños.

Buen número de reses han perecido ahogadas y plantaciones de café, caña y plátanos han sido destruidas. Las cosechas de maíz, arroz y otros granos, que guardaban en sus ranchos, han sido pérdida completa.

Los distritos de San Francisco y Santa Fe son los que más han sufrido. En este último, en el corregimiento de Los Bajos, fueron destruidas las plantaciones de café y las crías de cerdos perecieron, quedando muchas familias en completa miseria.

No se tiene conocimiento de que hubieran ocurrido desgracias personales.

El Gobierno acude en auxilio de los damnificados, según se anuncia.

MUERE DON

JUAN MANUEL PORCELL JR.

En esta capital falleció recientemente don Juan Manuel Porcell Jr., miembro de destacada familia de Parita, quien tenía varios años de residir aquí, donde ejerció diferentes puestos públicos; entre éstos el de Secretario del Concejo Municipal.

A todos sus deudos, en particular a su padre, don Juan Manuel Porcell, nuestra condolencia muy sentida.

Elevemos al Señor nuestras paces por el alma del difunto.

PARQUE MUNICIPAL TENDRA COLON

El proyecto de un nuevo parque para la ciudad de Colón, aprovechando una espaciosa área que antes ocuparon edificios destruidos por el último incendio, el cual se había mantenido en suspenso a consecuencia de la resistencia que ofrecieron algunos arrendatarios de aquellos lotes para cederlos al Municipio, se rá pronto una hermosa realidad, ya que la generosidad de los señores Vicente Lara F., y Abraham Benjamín ha abierto el camino para que, inspirados en su noble ejemplo, los otros propietarios faciliten la ejecución de obra tan necesaria para el embellecimiento y protección de la vecina ciudad atlántica.

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL

Para llenar la vacante ocasionada con motivo de la renuncia que presentara hace varios meses el doctor Octavio Méndez Pereira, el Poder Ejecutivo por decreto reciente ha nombrado al señor Licenciado Jephtha B. Duncan, quien en varias ocasiones ha desempeñado la cartera de Instrucción Pública, Rector de nuestra Universidad.

CONTROLADAS LAS CHIVAS

La medida que acaba de adoptar la Inspección General del Tránsito, al fijar los únicos lugares donde pueden detenerse a recibir y dejar pasajeros las llamadas "chivas", esos vehículos que, con raras excepciones, bien pueden calificarse como la amenaza del tránsito, está llamada a producir positivos beneficios en el ordenamiento y seguridad del mismo; pero es preciso que se cumpla sin contemplaciones de ningún género.

En diferentes ocasiones se ha querido imponer igual o similar medida y a poco quedó sin efecto. De ahí la causa porque los señores chiveros se consideran fuera de todo control.

AUMENTO CONSIDERABLE EN LAS EDIFICACIONES

Enorme ha sido el aumento experimentado en las construcciones durante los primeros 10 meses del año en curso: un promedio mayor de B. 200,000.00 mensualmente ha sido invertido y existe la perspectiva de que se eleve a mucho más en los dos meses que faltan para concluir el año.

La cantidad total invertida en los expresados 10 meses es de B. 2,339,049.50, lo que es presagio muy lisonjero de que regresamos a los tiempos de prosperidad, aquellos que precedieron a la época terrible de la depresión mundial en la que fuimos tan gravemente afectados.

Una ligera comparación, en este ramo de construcciones, autoriza nuestro optimismo: en el año de 1929, cuando mayores inversiones se hicieron en materia de edificaciones, la cantidad total fue de B. 2,741,548.00, lo que da un promedio mensual de B. 228,795.66 en comparación con el actual, que ha sido de B. 233,904.95, con tendencia a aumentar.

Lo importante ahora es que sepamos todos beneficiarnos de la nueva era de prosperidad para enderezarla al verdadero bien, no para aminorar por avaricia sino para contribuir al bienestar general; para colocar nuestras instituciones en condiciones de servir a la comunidad con verdadera eficiencia y de protegerla y auxiliarla en todo tiempo, especialmente cuando vuelva la mala época; cuando la adversidad afecte a alguno o a la mayoría de los que con nosotros conviven.

DEFUNCION

Doña Carmen Garrido de Féliz dejó de existir inesperadamente el

sábado pasado en esta capital. A su esposo, hijos y demás deudos nuestro pésame.

A nuestros lectores recomendamos rezar por el alma de la finada.

NOTICIAS RELIGIOSAS

CIUDAD VATICANA

Al recurrir el Séptimo Centenario de San Ramón Nonato, uno de los más ilustres hijos de la esclarecida Orden Mercedaria, envió Su Santidad Pío XII al Muy Rvdo. P. General de la Orden, Fr. Alfredo Soccoti, la siguiente carta:

"Cumpliéndose el séptimo centenario del día en que San Ramón Nonato se durmió felizmente en el Señor, y el bienaventurado San Serapio, por la gracia divina, mereció la palma del martirio, parece oportunísimo celebrar con grandes solemnidades el doble acontecimiento.

Uno y otro, en efecto, entrados en la Orden de Ntra. Señora de la Merced, cuando ésta aún estaba en los albores de su existencia, resplandecieron, no sólo en el ejercicio de las más hermosas virtudes cristianas, sino que, inflamados de celo por la salvación de las almas, dedicaron todo su pensamiento, cuidado y fatigas a la redención de los cautivos que gemían bajo la esclavitud musulmana, y a ganar creyentes para Cristo.

Y, además de vivir dedicados a esta nobilísima empresa, supieron tolerar con admirable paciencia las enormes molestias de largos viajes, sobre todo a las costas africanas, superar dificultades gravísimas entre gentes de costumbres bárbaras, soportar con paciencia y fortaleza admirables injurias, insultos y tormentos de todo género, y hasta crueles suplicios con el fin de dilatar la Fe católica y contribuir a la salvación de las almas.

Por esto, las próximas celebraciones centenarias, que en honor de San Ramón y del bienaventurado San Serapio se celebrarán, por piadosa iniciativa, en fecha próxima, queremos sean honradas con nuestro bien merecido aplauso y recomendación, y avaloradas con Nuestra participación por medio de Nuestra carta.

También alentamos Nuestra confianza en que los ilustres ejemplos de varones tan eminentes no poco contribuirán a reintegrar a los pueblos cristianos a la caridad en crisis, de tal modo que, dados a un lado odios y rencores, que son ruina y peste de la humanidad, todas las gentes redimidas con la Preciosa Sangre de Cristo, se amen mutuamente con especial predilección y, unidas fuerzas y voluntades, consigan la sólida y verdadera gloria, que le proviene al hombre de la virtud, y que es preanuncio de la felicidad del cielo.

Animados con esta esperanza, como prenda de la ayuda divina y como testimonio de Nuestro especial afecto, con placer, impartimos a tí, querido hijo, y a todos los miembros de la Orden que presides, la BENDICION APOSTOLICA".

En la audiencia especial que concedió el Santo Padre a 14,000 jóvenes del sexo femenino, miembros de la Acción Católica Italiana, reunidos en el patio de San Dámaso, indicóles la oportunidad que se presentaba a la juventud para coope-

rar al restablecimiento de la sociedad sobre las bases sólidas de los principios del Cristianismo. El mundo está agitado y convulso y solamente Dios puede penetrar lo futuro. La juventud mira hacia lo porvenir. El día de mañana, si el mundo no quiere permanecer sepultado para siempre en las sombras de la muerte, necesariamente debe reconstruirse de nuevo sobre sus propias ruinas. Ese será entonces el momento para vuestra colaboración, oh! juventud Católica. Y qué obras tan hermosas os esperan. Tales son la reconstrucción de la humana sociedad sobre bases cristianas; el hacer que se viva conforme al Evangelio, el renovar la familia, el reafirmar en todas las clases sociales la noción genuina de autoridad, de disciplina y de respeto al orden social, y a los derechos recíprocos y obligaciones de todos y de cada uno. Este es vuestro futuro...

ESTADOS UNIDOS

Numerosos cablegramas fueron enviados por eclesiásticos y seglares al Vaticano en los que manifestaban al Santo Padre su gratitud por su mensaje radiado a los norteamericanos a orar por las Misiones y a ser generosos para con ellas. Prometíanle, además, responder plenamente a su llamamiento contribuyendo, según sus posibilidades, a la propagación de la fe y al sostenimiento de los misioneros y de sus trabajos emprendidos.

El Excmo. Mons. Francisco J. Spellman, Arzobispo de Nueva York, tan pronto como terminó de hablar el Santo Padre, habló por radio y dióle las más expresivas gracias, en nombre de los católicos de la nación, y al instante le envió un cablegrama, lo mismo hicieron varios Sres. Arzobispos y Obispos.

El Sr. Michael Candiotti, presidente de las asociaciones Italianas Unidas, ha enviado al Sr. Mussolini, en nombre de ellas, una enérgica protesta cablegráfica contra los ataques lanzados contra el Santo Padre por Roberto Farinacci, miembro y publicista prominente, del partido Fascista. He aquí el texto de la protesta:

"Como presidente de las asociaciones Italianas Unidas, no puedo menos de manifestar a su Excelencia con cuánto desagrado miran nuestras asociaciones y amigos de Italia los continuados ataques del Sr. Roberto Farinacci contra la Santa Sede en la persona del Santo Padre y de los Prelados de la Iglesia. Nosotros los Italianos-Americanos amamos la sagrada herencia de nuestro origen y de nuestra sangre, pero nos sentimos avergonzados ante los ataques del régimen Fascista a la religión".

NOTICIAS EXTRANJERAS

ESTADOS UNIDOS

El censo de este año fija la población del territorio y posesiones de la nación en 150,000,000 de habitantes, lo que acusa aumento de 8.6% sobre el de 1930. Las islas Filipinas tienen una población de 2,596,000. La Zona del Canal de 51,000, con un aumento de 31% y Puerto Rico 1,869,000 comparados con 1,543,000 en 1930.

El Presidente Roosevelt ha pro-

clamado hoy que el 17 de Diciembre será el "Día de la Aviación Panamericana". Esta fecha es la del aniversario del primer vuelo de los hermanos Wright.

De acuerdo con una decisión del Congreso el Presidente ha fijado esta fecha del 17 de Diciembre como permanente para la conmemoración del "Día de la Aviación Panamericana" para los años venideros.

El Presidente ha dicho: "Los pasados años han sido testigos del extraordinario desarrollo de la aviación en las repúblicas americanas. Este desarrollo ha contribuido de una manera esencial al mejor entendimiento y amistad entre nuestros pueblos y nos ha puesto en comunicación con regiones que considerábamos comercialmente inaccesibles dentro del radio de los mercados del mundo".

La Radio MacKay informa esta noche que el barco mercante inglés Cree, de 4791 toneladas, ha enviado un inalámbrico diciendo que fue "torpedeado y se hunde rápidamente".

Da como punto del desastre uno a quinientas millas al Oeste de la costa irlandesa.

El General Maximino Avila Camacho, hermano del Presidente electo de Méjico, Manuel Avila Camacho, visitará Washington probablemente uocos días después de la toma de posesión del alto cargo por su hermano, según dicen buenas fuentes de aquí.

Se espera que le hermano del Presidente comience una serie de discusiones acerca de los planes de mutua defensa, que se resumirán en solicitud de créditos para la defensa mejicana. Se menciona la cifra de cincuenta millones de dólares.

El Presidente Avila Camacho se espera que visite los Estados Unidos más tarde, probablemente en la primavera próxima. Se cree que la invitación de la Casa Blanca le ha sido ya remitida.

Si el General Maximino. llega a ser Ministro de la Guerra, como es muy posible, se dice que las conferencias de este Hemisferio entre el Jefe del Estado Mayor de los Estados Unidos, General George Marshall y los Jefes de las otras Repúblicas americanas se reanudarán.

El Presidente electo de Méjico ha hecho explícitos sus planes de cultivar una cooperación íntima financiera, política y militar con los Estados Unidos.

Manuel Avila Camacho y sus consejeros trabajan en un programa para aumentar el ejército de Méjico en un cincuenta por ciento o más, aumentar la fuerza aérea, incrementar las facilidades de los aeropuertos y mejorar los puertos principales, incluyendo Veracruz, Tampico, Mazatlán, Acapulco y Salina Cruz, así como la construcción de carreteras de valor estratégico.

Los departamentos de Guerra y Marina de los Estados Unidos han sido informados de estos planes, pero las conversaciones referentes a detalles no comenzarán sino después de que Avila Camacho haya tomado posesión de la Presidencia de la República.

INGLATERRA

La oficina de información de las fuerzas del General Charles De Gau-

lle dice que "ha habido un aumento efectivo del 50% de dichas fuerzas desde el primero de septiembre".

La oficina expedirá un comunicado sobre este particular.

GRECIA

La captura de Goritza, la cual ha sido anunciada oficialmente por el gobierno griego, marca las más grandes actividades guerreras en las escabrosas montañas griego-albanesas, actividad en la cual, después de terribles batallas, las tropas griegas primero detuvieron el ataque invasor y luego invirtieron el sentido de la invasión. Otros anuncios griegos dicen que no solamente Koritza ha sido ocupada por las tropas helénicas.

Se informa que los griegos amenazan ahora a Argyrocaastro, otra importante base de avance italiana, que se encuentra solamente a treinta millas desde el puerto Edda, el cual fue usado por los italianos como lugar de abastecimiento para el ejército albanés.

La ocupación de Koritza se considera especialmente importante por que allí hay gran cantidad de abastecimientos de guerra almacenados.

Además esta ciudad es el centro de las comunicaciones entre el este de Albania.

ITALIA

El Alto Mando italiano ha enviado apresuradamente tropas de refuerzo al frente de Albania con el fin de tratar de reconquistar a Koritza.

MARRUECOS

Se informa que un acorazado francés del tipo del "Paris", entró al Peñón de Gibraltar hoy y se entregó a las autoridades inglesas.

El barco ha sido anclado a la entrada del puerto.

DIVINOS MANDAMIENTOS (Viene de la Pág. 3ª)

el lobo vino de verdad, gritó inútilmente y debió resignarse a perder todo su ganado porque no le creyeron.

San Atanasio, obispo de Alejandría, huía de los que le perseguían por orden de Juliano; y habiéndole alcanzado cuando pasaba el Nilo en una barquilla, le preguntaron sin conocerle, si había visto a Atanasio. Contestación del Santo: No está muy lejos de aquí. Si os dáis prisa lo podéis alcanzar.

Santo Tomás arzobispo de Cantobery, huía disfrazado y a caballo, de las iras del rey de Inglaterra. Le alcanzaron los soldados que le buscaban para prenderle y le preguntaron: ¿Eres tu el arzobispo? Podéis ver si este traje es de arzobispo—contestó el Santo.

Fr. Celestino Fernández, O. F. M.



VIDA LITURGICA

1—LA PALABRA "LITURGIA". — La palabra Liturgia (del griego, *leitōn ergo* "obra o ministerio público") etimológicamente significa *oficio o servicio público*.

Los griegos usaban esta palabra para designar cualquier servicio, civil o militar, que los ciudadanos estaban obligados a prestar al Estado, o cualquiera función pública que se desempeñaba en bien del interés común.

Entre los cristianos empleóse desde un principio esa palabra para designar la "Misa", por cuanto ninguna función, ningún ministerio hay más público y trascendental para todos, que la acción del Sacerdote que ofrece a Dios el Santo Sacrificio.

2—DEFINICION DE LA LI-

TURGIA.—Dejadas las aceptaciones susodichas, para los cristianos hoy la Liturgia es el culto oficial de la Iglesia. O como prefiere Dom Guéranger: "Es el conjunto de símbolos, cantos y actos, por medio de los cuales la Iglesia expresa y pone de manifiesto su religión para con Dios."

Por culto se entiende aquí el conjunto de actos de religión con los cuales el hombre honra a Dios interior y exteriormente, reconociéndolo como Soberano Señor, principio y fin suyo y de todas las cosas.

Este culto es oficial cuando está organizado y puesto en ejecución por la autoridad eclesiástica, en lugares, con ceremonias y por personas oficiales.

Se dice, por fin, que es el culto oficial de la Iglesia, para dar a entender que se le tributa a Dios en nombre de la Iglesia y por personas legítimamente deputadas por ella a ese objeto, cuales son las de

la Jerarquía.

3 — VARIAS CLASES DE CULTO.—El culto en general, puede ser *interno o externo, individual o social*; y refiriéndose más directamente al culto litúrgico, éste es de *latría, de hyperdulia y de dulia*.

Culto *interno* es el que se realiza con las facultades espirituales del alma y el concurso de las facultades sensitivas.

Culto *externo* es el que realiza con los órganos corporales, movidos por las facultades espirituales.

Culto *individual* es el que practica un individuo, en público o en privado, en su nombre propio.

Culto *social* es el que practica toda una colectividad o uno solo de sus individuos, en nombre de la misma.

Culto de *latría* (o de adoración y sumisión absoluta) es el que se tributa a las Tres Divinas Personas y a la Eucaristía.

Culto de *hyperdulia* (o de espe-

cial servidumbre) es el que se rinde a sola la Sma. Virgen, por su especial excelencia.

Culto de *dulia* (o de simple sumisión) es el que se da a los Santos en su calidad de siervos de Dios.

4—CULTO LITURGICO.—El culto litúrgico, ya se tribute a Dios, a la Virgen o a los Santos, por el hecho de ser litúrgico, es *interior, exterior y social*, por cuanto reclama el homenaje de todo el hombre, cuerpo y espíritu, y se ejerce en nombre de toda la colectividad humana.

Este culto litúrgico, *interior, exterior y social*, es el oficial de la Iglesia. Es el culto que, a la adoración en *espíritu y en verdad*, agrega la adoración ritual, merced a la cual todo el hombre, toda la humanidad, y toda la creación, se postran de hinojos ante su Hacedor. Por lo mismo es el culto más perfecto y que da más gloria a Dios.

5. — SUJETO Y TERMINO DEL CULTO LITURGICO.—El

sujeto o personas que ejercen legítimamente el culto litúrgico, en nombre de la sociedad cristiana, son cuatro: *Jesucristo, la Iglesia, el Sacerdote* y los *Fieles*, que son aunque en diverso grado, los *ministros* de la Liturgia.

Jesucristo es el sujeto o ministro *principal*, o mejor, el Sacerdote supremo y único Pontífice verdadero del culto; el que ofrece el Sacrificio, el que administra los Sacramentos y el que canta las divinas alabanzas, por ministerio de sus sacerdotes.

La *Iglesia* fué constituida por Jesucristo ministro del culto litúrgico, cuyo papel desempeña diariamente.

El *Sacerdote* es el ministro oficial ordenado por la Iglesia para ser su lugarteniente en el ejercicio del culto.

Los *Fieles* han sido investidos, en virtud del Bautismo, de un cierto sacerdocio que les da derecho a una

participación en el culto litúrgico, en el que intervienen, con el Sacerdote, como ministros mediatos del mismo.

El término u objeto a quien este culto litúrgico se endereza, es doble:

es *primario* o supremo, que es Dios Uno y Trino.

y otro *secundario* o subordinado al primero, que son los Angeles y los Santos, y, por participación y en grado inferior, las personas eclesiásticas, los simples fieles y hasta los lugares y objetos litúrgicos.

Las *personas eclesiásticas* reciben por razón de su ministerio, ciertos honores litúrgicos (besos de manos, incensaciones, venias, etc.); como también los reciben, aunque en grado inferior, todos los *fieles*, a fuer de miembros del cuerpo místico; y así mismo las criaturas inanimadas (templos, cementerios, altares, vasos, ornamentos, imágenes, etc.), por estar dedicadas al servicio divino.